

# EL IMPARCIAL,

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES, CIENCIAS, AGRICULTURA, LITERATURA Y ARTES,

Año 4 — Número 65.

Se publica los miércoles y sábados. — Precio en Castellón: Un mes 4 rs. — Fuera, franco de porte: Tres meses, 15 rs. — Remitiendo el importe en libranzas del Tesoro ó sellos de franqueo al Administrador de este periódico. — Redacción calle del Medio, núm. 114. — Administración calle Mayor, núm. 96, adonde se dirigen todas las reclamaciones. — Las suscripciones se harán en la Administración de este periódico.

Sábado 17 de Agosto de 1867.

Castellón 17 de Agosto.

## FIESTAS DEL GRAO.

Los bañistas del Grao se han lucido, por más que la envidia, la mas vil é infamante de las pasiones, pretenda oscurecerlo. Las bellísimas pollas que hoy son objeto allí de un culto casi idolátrico, brillaron la noche del 14 cual astros refulgentes, recibiendo los mas entusiastas obsequios. Algunas estrellitas opacas que invadieron el salon de baile, quedaron encerradas dentro del estrecho círculo de la mediania, que es su esfera propia; pero no pasaron de ahí, aunque en el despecho del coraje pretendiesen lastimar con frases inconvenientes á las hermosas con quienes, en vano, quisieron rivalizar. Vamos por partes.

Divididos en comisiones los Sres. que habitan en el Grao, se distribuyeron los festejos acordados, para simplificar los trabajos que naturalmente habia de producir su ejecución. En efecto, á las tres de la tarde el tamboril y dzuzaina anunciaron se daba principio á la función. El número de espectadores, procedentes de la vecina capital, se aumentaba por momentos, y las lindas señoritas, vestidas con ese gusto y sencillez que hacen las delicias de sus constantes adoradores; y

las jóvenes señoras y las respetables más con los aderezos propios de su estado, se colocaron en sus respectivas localidades, para presenciar los actos que las estaban *esclusivamente* dedicados.

Tres novillos valientes y corredores salieron á la arena, ostentando lucidas moñas: dieron bastante juego á los aficionados, algunos revolcones sin otro resultado que hacer reír á los que miraban, y emplear mas de hora y media en las carreras. Tuvimos el gusto de ver á nuestro querido amigo Paco Giner quitar de la testa de uno de los bichos la bonita moña que llevaba, con toda precisión y valentía, regalándola despues á la preciosa Adelita Bellver que la habia construido.

Despues se ejecutaron los corridos de *Balaamitos*, obteniendo el premio Miguel Najer (á) Cansalá A la cuecaña dispuesta por los señores Donat y Nuñez no pudo subir un marinero que lo intentó repetidas veces. En las carreras de sacos solo un jovencillo, que la dió á grandes saltos, logró el premio.

A las nueve de la noche se quemaron los bonitos fuegos artificiales preparados por nuestro simpático amigo el Sr. Candel, con el gusto y maestría que le distinguen, recibiendo entusiastas y merecidos aplausos. El Sr. Candel, *ya lo ha dicho el Duende*, es un verdadero artista, sereno en la ejecución, y acertado

para dirigir. El público en general desea que no sea este el último de sus ensayos: *El Imparcial* consigna aquí este voto unánime de sus amigos para conqumiento del Sr. Candel y como un homenaje debido á su excelente práctica y delicado gusto al escoger los fuegos.

A las diez estaba poblado el salon de baile. ¡Cuántos hechizos! ¡Cuántos encantos! ¡Cuántas hermosísimas pollas lucían allí, las gracias que con tanta profusión es ha prodigado la naturaleza!

El local, adornado con el mejor gusto y profusión de luces por el Sr. Maspons, era bastante estenso; pero no tanto cuanto requeria la numerosa concurrencia que vino á él. Sin embargo, hubo personas tan mal educadas que le censuraron. ¡Poder de la envidia, y cómo dominan á las almas bajas!

Seria prolijo enumerar á las bellas que se hacían adorar en él, y por consiguiente, recapitulando todas las que figuraron en el comunicado del Duende, como luceros que arrojaban sus májicos destellos en aquel encantado cielo, debemos hacer especial mención de la hechicera Concha Blasco, de ese angel de donaire, que como nos decía nuestro muy querido amigo Popito Ximenez, es un verdadero elemento delicioso, y arrebatador en toda clase de soirees. En este momento nos asalta un recuerdo dolorosísimo. Dedicemos una lágrima

de cariño á la memoria de la simpática y malograda Concha Oliver. Su prematura muerte nos ha privado este año de la presencia en el Grao de las dos lindísimas compañeras Emilia Oliver, y Concha Herrero, rosas delicadas de este Eden; de la de Nazario Blasco el mas festivo y animado de los bañistas que convertía su casa en una mansión de alegría.

También vimos en el baile á las preciosas hijas del Sr. Baquer, las no menos interesantes hija y hermana política del Comandante de marina, á Rosario Giner cuyo rostro graciosísimo la hace una de las pollas mas bonitas, y á las elegantes á la vez que dignas Sras. de Cid, Mojados y Sanchez.

Entre los caballeros figuraban los señores Cid, Masip, (Redactor de la Revista Castellonense), Popito Ximenez el poeta de imaginación, de fuego, de hermoso corazón, de entusiasta frase; á Jaquin Torres, cáncido siempre, siempre enamorado de la bella mitad del género humano, á Carlos Maanú á quien tantos lazos de cariño nos unen; y en fin, todo el personal reseñado por el Duende. Duró el baile hasta las tres de la madrugada, y apesar de ser una hora tan avanzada aún parecieron las empleadas en él brevísimas como el placer que originaron. Competentemente autorizados damos

197

La lucha habia llegado á su periodo mortal.

— ¡Devolverla yo á su amante! dijo con una carcajada salvaje. ¡Preparar yo, cobarde y envilecido, el altar del himeneo á esa pareja cuya union es el simbolo de la dicha del paraíso, y para mí un infierno eterno de pesares y devoradores recuerdos! ¡Qué demencia! ¿Por qué ha de ser ese hombre maldonado el dueño esclusivo, de tanta hermosura, de tan peregrinos encantos? Parezca asesinada por mi mano, y la ingrata que no supo ó no quiso darme la vida, la vida que en sus brazos es la suprema felicidad, el eden terrenal, reciba la muerte despechosa, desesperada, sin esperanza de tornar á los goces que destruye para siempre. ¡Cuando abraze Luis un cadáver frio y me deleite como un demonio en su tortura, estaré vengado!

En seguida dispuso su equipaje, y señalando al criado el sitio donde habia de esperarle con una silla de posta, salió disfrazado y se dirigió á casa de Laura. Encontróla algo mas aliviada, y como se felicitase por ello, la dijo con aire sarcástico:

— No os alegréis prematuramente Laura. La muerte está siempre inmediata á la vida, y cuántos han sido alzados de un reclinatorio de azucenas para ser colocados en la tumba!

Su acento era lúgubre..... su mirar siniestro.....

198

algo extraordinario debia ocurrir en aquel hombre feroz. Pasados algunos minutos preparó una de las bebidas dispuestas por el Doctor para favorecer la convalecencia de Laura. Cualquiera que hubiera observado á Giuliano, advirtiera la espantosa contracción de su rostro, una angustia indefinible y..... despues recorrer sus lívidos labios una sonrisa sardónica. Presentó el vaso á Laura con un breve estremecimiento, y..... todo se habia perdido ya..... la infeliz quedaba envenenada. Suplicóla que se recojiera y descansase, y salió de la habitación convulso y trastornado. Este asesinato á sangre fria es horroroso, marqués, exclamó Rodolfo con una explosión de dolor indefinible. — ¡Si! es horroroso, y pluguiera al cielo amaneciese el dia de la venganza! ¿Sabeis, continuó con voz estridente, á qué llamo yo el dia de la venganza? Pues voy á decirlo. Si yo lograra descubrir el paradero de ese monstruo execrable, ó cuando menos de su raza maldita, haria espíar hasta al último individuo el crimen atroz de su progenitor; pero no creais que instantáneamente, de un solo golpe, no: con la terrible lentitud que una gota de agua quebranta el mármol, para gozar en su agonía cruel, para deleitar mis ojos ávidos de escenas de esterminio en sus padecimientos de un dia, de un mes, de un año y otro año,

un voto de gracias á las Comisiones que se han empleado en estos festejos; á la juventud entusiasta que ha consagrado sus desvelos y fatigas para amenizarles; á la escogida orquesta que tan brillantemente desempeñó su misión, llevando su abnegación y delicadeza hasta el punto de no aceptar gratificación alguna, prestándose con la mayor afabilidad á cuantas exigencias se le hicieron: á las personas, en fin, que han dirigido estos obsequios á las hermosísimas pollas del Grao, suplicándolas se repitan antes de que termine la temporada de los baños.

EDUARDO CASSOLA.

Leemos en *El País*, periódico de Tortosa:

«Con honda pena lo decimos, la conducta que con este país vienen observando las sociedades constructora y explotadora del ferro-carril de Valencia á Tarragona tendrá que ser objeto de nuestras más severas censuras interin se empeñen estas en mantener el estado de guerra que su proceder ha creado.

Prescindiendo de la poca caballeridad é hidalguía que lleva en sí el proceder de las empresas que aun no han sabido perdonar el que Tortosa defendiera legal y pacíficamente sus derechos plenamente justificados despues por su resultado, lamentamos ese sinnúmero de cuestiones que la constructora va suscitando por doquier, y en particular al proceder á la espropiación de los terrenos que ha de ocupar la vía, en la que se ha puesto á prueba la paciencia de los propietarios á quienes se les ocuparon sus terrenos cuatro años há y aun no han cobrado un céntimo; así como esa interpretación tan violenta que se ha dado á la ley al ocupar indefinidamente terrenos, bajo el pretesto de ocupación temporal.

Las leyes y reglamentos de ferro-carriles y de espropiación forzosa que hoy empezamos á publicar como folletín pro-

barán á nuestros lectores cuántos y cuántos cargos pueden hacerse á las citadas empresas por la cuasi total inobservancia de sus disposiciones.

—Nuestra Excma. diputación provincial ha acordado continuar las obras del pantano de Ulldecona interrumpidas cerca de cuarenta años. A este efecto ha comisionado al arquitecto de este distrito para que proceda con toda brevedad á unos nuevos estudios.

Si como confiamos la diputación persiste en tan laudable propósito, son inmensos los beneficios que reportarán los pueblos de Ulldecona y Alcanar que en los más de los años la sequía agosta los sudores de los labradores.

—En 22 de Mayo último se publicó en esta ciudad una *hoja suelta* en la que se denunciaba un grave abuso que la sociedad explotadora del ferro-carril de Valencia á Tarragona estaba cometiendo.

Denunciábase en ella que desde el día 8 de Mayo en que se había abierto al servicio público el trezo de esta ciudad á la estación de Amposta se estaban cobrando 6 rs. por peage y transporte, siendo así que según tarifa solo correspondían 5'54 rs., 3'54 y 2'61 respectivamente en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Tan cierta debió ser esta denuncia que á los dos días de publicada la *hoja* no se exigieron ya los 6 rs. por billete sino los precios que quedan indicados. Pero lo que nosotros deseamos saber si se ha castigado á la empresa y si se le ha exigido el reintegro de lo que percibió indebidamente, pues en otro caso no cejaremos en nuestro propósito interin sus legítimos dueños ó en la imposibilidad de acreditarlo, los establecimientos de beneficencia, se hagan cargo del importe no despreciable á que asciende la suma á que nos referimos.

—El martes último descarriló en el kilómetro 201 el tren directo que conducía cerca doscientos bañistas á la Ampolla. Aunque no hubo que lamentar ninguna desgracia personal y si solo el

susto consiguiente de un descarrilamiento en un terraplén de más de diez metros de elevación, resulta una grave responsabilidad contra la empresa por no tener en esta estación la máquina piloto destinada exclusivamente para estos casos, como dispone el reglamento de policía de ferro-carriles, viéndose precisados todos los pasajeros, por consecuencia de este punible descuido, á recorrer *pedibus andando* los 8 kilómetros que les tenía separados de la población.

Ya que los señores inspectores del gobierno consienten á sus barbas tamaña infracción, confiamos en que el señor gobernador de la provincia hará entender á unos y á otros sus deberes.

—De hoy á mañana es esperado en esta ciudad el segundo batallón del regimiento de infantería de Sevilla que con el primero que ya está aquí han de guarnecer esta plaza.

Tenemos las mejores noticias tanto de su oficialidad como de su excelente música.

Entre las muestras de consideración de que ha sido objeto el sultan en su visita á Londres, es digno de citarse el espléndido banquete que le dió el lord corregidor, cuyo obsequio, de que participaron tres mil personas, que fué el número de los convidados, merece una mención especial. Mientras se sirvió la mesa los principales cantantes de la ópera recreaban los oídos de los obsequiados. La vagilla de oro que se empleó había costado un millón de libras esterlinas, ó sea cerca de cien millones de reales; el gasto de este convite ascendió á veinte mil libras esterlinas, ó sea dos millones de reales próximamente.

Un marino francés, el Sr. Lambert, ha propuesto hacer un viaje desde el Atlántico al Pacífico, pasando por el polo

Norte. Para que realice su proyecto se ha abierto una suscripción en Francia que patrocinan muchos sabios y altos personajes.

Acaba de formarse una sociedad en Munich, con objeto de invitar á todos los fumadores de Baviera á no tirar las puntas de los cigarros, sino á enviarlas á la sociedad. El producto se destinará á la compra de ropas para niños pobres. La sociedad, sobre la base de que haya medio millón de fumadores en el país, espera obtener todos los años una suma de 5.475.000 florines.

El virey de Egipto ha regalado á la emperatriz Eugenia la propiedad del terreno sobre que está arraigado el árbol bajo el cual, según la tradición, descansó la Virgen durante su huida á Egipto. S. A. ha entregado á la emperatriz una caja dentro de la cual hay un puñado de tierra procedente del suelo en que el árbol está plantado, un pedazo de corteza del mismo árbol y el *odjet* ó título de propiedad.

Los periódicos franceses dan cuenta de la alteración bastante notable que se observará en la marcha de los astros la noche del 21 de Agosto. El planeta Júpiter aparecerá viudo de sus cuatro lunas durante la espesada noche, y estos satélites eclipsados por el mismo planeta, aparecerán de nuevo desde el día siguiente.

La exposición agrícola de Pamplona ha dado una idea muy ventajosa de las importantes producciones de Navarra y del interés con que se atiende al desarrollo de la riqueza de su suelo.

Se han presentado colecciones completas de granos de excelente calidad, vi-

destrozando sus ilusiones, sus gratos ensueños, matando á sus queridas, separándolos de sus amigos, convirtiendo la sociedad en enemiga implacable que les marcara con un sello abominable y.....

—Por piedad, no prosigais Rodolfo, exclamó el del Moral. Es horrendo el cuadro que describís, y os irritais demasiado exasperando vuestro justo enojo.

Gruesas gotas de sudor se desprendían y bañaban el pálido semblante del marqués.

—Es verdad, dijo el mayor con amarga ironía: es verdad que bosquejo con negras tintas ese lienzo que os presenta el crimen de un malvado y los tormentos de una muger inocente; pero quedan sin definir todas sus proporciones, sus sombríos contornos, sus horribles caracteres, para presentar con exactitud el punto en que pudiera igualarse la espacion que yo impondría. Me permitiréis pase muy de ligero por los sangrientos episodios que aun quedan del drama, porque mis fuerzas se agotan y tal vez no podré concluirlos.

Apenas, salió Giuliano de la habitación de Laura se dirigió á Verónica y la dijo:

—Huid, Verónica, de esta casa maldita que muy en breve será mansion de la muerte. El destino fatal que me ha conducido en mis infortunados ano-

despiadado de ese ángel de hermosura? ¿Hé de destruir con mano alevosa la obra mas hechicera del Criador? ¡Barbaro! ¿Podré gozar en sus dolores, yo que dejaria me arrancasen la existencia entre los mas atroces tormentos por evitarla que derramase una sola lágrima que beberia estasiado como el elixir mas puro de la vida? ¡Oh! no, no puedo..... me estremezco á la sola idea de causarla un pequeño sentimiento. Basta, basta de sufrir, bellissimo serafin. Vuelve á recobrar tus nacaradas flores, cándida azucena, para embalsamar con tu suavísimo olor el lecho de tu amado. Yo romperé tus grillos, tórtola amante, para que aduermas con tu apasionado arrullo al mortal venturoso que posee tu corazón. Perdona, Luis, si ébrio de pasión puse los ojos delirantes en esa delicada y tierna rosa que aspiraba á trasplantar del jardín de tus delicias al árido desierto que atravieso enloquecido y apesarado. Su incomparable atractivo, su gracia seductora, disculpan mi arrojó, atenúan mi crimen: ¡que sea mía por un momento, y moriré tranquilo!.....

El insensato cayó desfallecido; presa de su ardiente pasión: de repente, y como si hubiese sido mordido en el corazón por un áspid, se incorporó y dió un rugido como el leon que sacude la ensortijada melena á la vista de su enemigo.

mos cuyen mostraba cos acen riosamen compen de Niza justa rep leta é in inuestras ras; un n ganados e interesan trumento el país. Han ob sociedad lain y D.

ESCI

En la re

—Señ cho que t en la lista —¿CÓ —Jus —Si se Francia, ocho cuar —¡Jes bidu tam —Es q —Señ namas te —No la he dict —Acu —Es i —Señ palabra d —Es e —Pue (La m vuelve en —Vay de facern yo nu en —Eso ce á cual Abre la Querid novedad; malo por estrangor Mis amos na mas q nen, razo escribo.

Diga t hice mas. —(El despacho —Y p corriendo que nu la (El em ga quien sido toua

mos cuya brillantez y transparencia demostraban su esmerada fabricacion; ricos aceites, llamados a sostener victoriosamente, en un plazo no lejano, la competencia que principian a hacer a los de Niza y Marsella, que gozan de tan justa reputacion; una coleccion completa e interesante de plantas forrageras; muestras escojidas de excelentes maderas; un número bastante considerable de ganados de todas clases; una coleccion interesante de aves de corral y los instrumentos agrícolas de mas aplicacion en el país.

Han obtenido los primeros premios la sociedad vinicola, el conde de Guendulain y D. Juan Martiñona.

Variedades.

ESCENAS DE CORREOS.

En la reja de una Administracion. (Conclusion.)

IV.

— Señor Administrador.... man dichito que tengo una carta de mi hijo aqui en la lista.

— ¿Cómo es su nombre de V?

— Josefa Perez servidora de usia.

— Si señora, tiene V. una carta de Francia, pero tiene V. que dar diez y ocho cuartos.

— ¡Jesús! diga señor... ¿cómo ha subido tantu estu?

— Es que es de Francia.

— Señor, mire que soy una probe... nammas le daré seis cuartos.

— No señora, no es menós de lo que la he dicho.

— Acumodan sieto....

— Es inutil que se canse V.

— Señor Administrador, no ha de tener palabra de Rey....

— Es en balde que V. se canse....

— Pues a Dios nu la quiera.

(La muger sale hasta la puerta y se vuelve enseguida.)

— Vaya darle lo que quiera pero ha de facerme el favor de leermela por que yo nu entiendo de libros.

— Eso es otra cosa, un favor se le hace a cualquiera.

Abre la carta y lee:

Querida madre: malegraré esté sin novedad; yo estoy gueno aunque estoy malo por que no entiendo estas comias estrangeras y no me para ná en la boca. Mis amos están mu contentos conmigo, na mas que icon que soy un bestia tienen, razon mis primos en icir que no escribo.

Custé lo pase bien.

Su nigo.

Nicomedes.

Diga usia señor Administrador... no hice mas....

— (El empleado detras de la reja del despacho) No señora.

— Y pa eso 18 cuartos? (la muger corriendo) vaya, vaya quedese con ella que nu la quiero.

(El empleado) Caramba con la gallega ¿quién la atrapa?... mejor hubiera sido tomar los sieto cuartos.

V.

— Vengo a certificar una carta,....

— Donde está la carta....

— Aqui la tiene V. ya tiene los sellos puestos.

— ¿Qué tiene dentro? que atrocidad... ¿qué es esto?

— Eso es lo que a V. no le importa....

V. cumpla con su obligacion.

— Aqui parece que hay un frasco....

— ¡No lo menee V, no lo menee V.!

— (El empleado sin hacer caso) calla, se ha vertido.... esto es aceite....

— Si señor un frasco, de aceite de macasar que le embio de regalo a una prima mia que está en Madrid... ya estará V. satisfecho.... ya sabe todo....

— Pues no se pueden certificar frascos de aceite.

— Perdone V. yo no lo sabia, pero refu en que se puede certificar todo lo que se quiera.... ademas he ido al ferro-carriil y me quieren 20 rs. por el porte hasta Madrid.

— (El empleado que es algo corto de vista le contesta.)

— Pues mire V., si V. quiere hacer ese obsequio mande V. los 20 rs. a su prima y será mejor por que allí podrá comprar seis ó siete frascos con los 20 rs. y ese aceite se lo hecha V. en el pelo....

— Oiga V. caballero.... V. me está insultando. Si dice V. que gaste yo el aceite por que no tengo un pelo.... puede que V. esté calvo Dios sabe por qué.... pero yo gracias a Dios no estoy calvo de nada malo.... se me cayó de resultas de unas tercianas que cogi estando tomando los baños de Archena. En fin mas valiera que fuera V. mas atento.... ¿Que polla de empleados!.. cuando querrá Dios que se pueda certificar lo que se quiera....

(El empleado, entre dientes.) Si, entonces estarias mejor, por que puede que vinieras a certificar el borrego de pascua.

AMADOR GUILARTE.

A UNOS OJOS.

Puesto que no hay poeta que no haya escrito

Algunos versos sueltos a unos ojitos,

Yo niña bella,

Por los tuyos prendido, pongo estas letras;

Son tus ojos Amparo

ojos muy negros,

¡Ay! ¡y cuando yo diera por poseerlos!

Pues son tan lindos

Que todo el que los mira queda prendido.

El mismo niño alado quedóse ciego,

Al mirar esos ojos tan hechiceros.

¡Ay, no me mires!

No me mires, hermosa, que me derrites.

¡Ay! que Cupido trata de tener ojos

Como los tuyos negros, lindos, hermosos;

Huyo de él niña

No sea que te jueguo mala partida.

Cuando los miro, Amparo, miro a los cielos,

Y estrellas y planetas, astros, luceros,

todo es oscuro,

Brillan mas, niña hermosa, los ojos tuyos.

Si con ellos la dueña de esos ojitos

Comprára, ¡cuanto diera para adquirirlos!

¡Ay! a Dios ruego

Que te conserve Amparo, tus ojos negros.

José M.ª de Aguilar y Mendoza.

Gacetilla.

UN VIAJE DE RECREO. — Leemos en un periódico lo siguiente:

— «En estos días diráse que el sol está bien próximo a la tierra, y sin embargo un tren, que a la velocidad constante de 48 kilómetros por hora, emplearía once meses en llegar a la luna, tardaría trescientos cincuenta y dos años en llegar al sol; de manera que para que dicho tren hubiera podido llegar al sol en el presente año de 1867 hubiera sido necesario que hubiese salido de la tierra en el año 1515 ó sea en el segundo año del reinado del emperador Carlos V. en España.

Llegado el tren al sol, tardaría algo mas de año y medio en alcanzar el centro; como tres años y un cuarto en atravesarlo, suponiendo que pudiese verificarlo por medio de un túnel, y unos diez años y un octavo en dar una vuelta entera alrededor de él.

Pueden concebirse cuan grandiosas son estas distancias con solo considerar que el mismo tren alcanzaria el centro de la tierra en cinco dias y medio, la atravesaria en once dias y daría la vuelta alrededor de ella en treinta y siete dias.

MUGER DIGNA. El coronel mejicano Lopez, que ha vendido a Maximiliano, encontró al llegar a su casa, terminada la guerra, un merecido castigo de su infamia. Su muger se ha negado a recibirle diciéndole que la honra de sus hijos impedia fuesen educados al lado de un traidor.

PREGUNTABA UN JUEZ a un ausuado cuál era su profesion. — No tengo ninguna respondió el acusado.

— Entonces, ¿de que?

— ¡Ay, señor juez! vivo de privaciones.

ALFONSO, REY DE CASTILLA, dió audiencia a un caballero que le dijo:

— Tengo un acreedor desapiadado, que no se cecan de perseguirme por mas que diariamente lo contento; me ha ruinado, y continúa atormentándome; dame, Señor, medios para satisfacerlo

— Preguntóle el rey quien era el acreedor, y él respondió:

— Señor, es mi vientre.

Gustóle al rey la agudeza, y le recompensó magníficamente.

SERMON CONTUNDENTE. — En Bradford (Estados Unidos,) hallándose predicando un ministro protestante invadieron varios jóvenes el templo con algun estrépito. El ministro, al ver aquello, sacó un revolver, disparó y mató a uno de los jóvenes, continuando despues su sermón tranquilamente.

LAS CONOCIA BIEN. — Se dió parte un dia al duque de Roquelaure que dos damas de la corte habían armado una gran disputa y que se habían llenado de desvergüenzas.

— ¿Se han llamado feas? preguntó el duque.

— No señor.

— Pues bien, yo me encargo de reconciliarlas.

PENSAMIENTOS DE UN BEBEDOR. El hombre se distingue de los seres irracionales, en que bebe vino.

— El agua propiamente no existe: lo que conocemos bajo este nombre es un vino blanco muy hechado a perder.

— En la escala botánica, la parrá es el primer arbusto de la creacion. Ella fué causa de que Adán se quitase un vestido, y de que a Noé se le encontrase desnudo.

— El vino tiene ideas; puesto que las inspira: bajo este punto de vista puede decirse de una copa que es el cráneo en que piensa el vino.

— Algunas veces el vino inspira al celibatario mas recalcitrante la idea del matrimonio. Esto solo sucede con los vinos de mala calidad.

— Junto al trigarral, el gorrión; junto al tomillo, el conejo; junto al frutal, el mirlo; junto a las uvas la mona.

— Si entre el odio de dos enemigos colocas una botella, tendrás una reconciliacion. Pero si entre dos antiguos amigos se interponen un par de copas, presenciareis quizás una catástrofe.

— Una taberna no es mas que una jaula de monas.

— Cuando entro en una hodega creo entrar en una biblioteca. Cada tonel es un volumen. Estos volúmenes tienen como los libros su título.

— Que estos volúmenes son altamente instructivos, lo prueba la aficion con que lo estudian los sábios.

— El vino es por naturaleza susceptible y pundonoroso. Así es, que ofendido porque los pies del hombre le pisan en su primer estado, huye de ellos y se le sube a la cabeza.

Seccion Religiosa.

SANTO DE HOY. — S. Joaquin, padre de Ntra. Sra., Sta. Clara de Monte Alato, virgen; y Sta. Elena Emperatriz. Hoy rezá la iglesia de san Joaquin con rito doble mayor y color blanco.

Cultos piadosos.

Domingo. Hoy en la santa Iglesia Parroquial, a las nueve será la conventual solemne y con esposicion, y concluida la procesion del Smo. Sacramento llamado de Minerva; y por la tarde, despues de los oficios, será el ejercicio de los hermanos de la Caridad con esposicion, rosario, meditacion, sermon y reserva.

En la Iglesia de la Purisima Sangre, a las ocho misa rezada y comunion general por la T. O. de Capuchinos; durante ella se tocará el órgano y se cantarán letrillas; y por la tarde, a las cuatro, el ejercicio de dicha T. O. con esposicion, rosario, meditacion, sermon y reserva.

Solucion a la charada anterior.

La charadita, lectores, Publicada el otro dia, Acado de descifrar: Es el todo, ROSALIA.

Pepita.

CHARADA.

Te hago segunda y prima Para lidiar prima y tertia, Pues aunque no soy mi todo, No soy lego en la materia.

(La solucion en el próximo número.)

Por todo lo no firmado:

SECRETARIO DE LA REDACCION.

Eduardo Cassola.

DIRECTOR PROPIETARIO, D. Juan Bautista Cassola.

IMPRENTA DE ROVIRA HERMANOS.

Editor responsable, Estevan Rovira.

Los anuncios se pagarán a dos cuartos línea a los Sres. suscritores, y a cuatro los que no lo son.

## SECCION DE ANUNCIOS.

Los remitidos a medio real línea a los suscritores; y a uno a los que no lo son.

LIBROS EN VENTA

LA LIBRERIA DE RIVIRA HERMANOS.

**Ley de Enjuiciamiento civil.**

**Código penal.**

**Código de Comercio.**

**Libro de María.**

**Armonías y Cantares.**

**Tratado clínico práctico de las enfermedades de los niños.**

por

D. JOAQUIN GONZALEZ HIDALGO.

**¡NO MAS MONEDA FALSA!**

COMPOSICION QUIMICA

POR

**MR. ERDIW.**

Medio facil, breve y seguro para conocerla.

Se halla de venta en la librería de Rovira Hermanos.

**BIOGRAFIA**

DEL CELEBRE ESCULTOR VALENCIANO

D. JOSE ESTEBE BONET,

POR

D. JOSE V. MARTI MALLOL.

Con una detallada é interesante relación de sus principales obras, dispuesto por orden alfabético de poblaciones, en número de mas de ciento, para donde las hizo y una descripción artística de las de mayor mérito. Forma un elegante cuaderno de 60 páginas de clara impresión á las que acompaña un precioso grabado, retrato del Artista.

Se vende en la imprenta de este periódico y en Valencia en la antigua librería de Laborda, hoy de D. Juan Martí, calle de la Bolsería, núm. 22, al ínfimo precio de 4 rs. ejemplar.—Fuera á 5, franco de porte.

**PRONTUARIO MEDICO DE QUINTAS**

por

EL DOCTOR DON PASCUAL PASTOR.

Quinta edición.

Se vende en la imprenta de este periódico.

En la imprenta de este periódico, se halla de venta. Papel de Repartos segun el último modelo publicado en el Boletín oficial, teniendo que ser escudos en vez de Reales.

**LEGISLACION MILITAR DE ESPAÑA,**

antigua y moderna,

recogida, ordenada y recopilada por D. Antonio Vallecillo. — Publicada con aprobación de S. M., habiendo sido declarado oficial el texto de esta obra, en cuanto esté arreglada al original.

Dicha obra consta de 8 tomos en cuarto, encuadernados; su valor, 184 reales.

Se halla de venta en la imprenta de este periódico.

Las pesas y medidas de las provincias de Castellón, Valencia y Alicante, reducidas al sistema métrico-decimal,

por

D. ANTONIO F. RUIZ.

Obrita utilísima para los abogados, escribanos, secretarios de Ayuntamientos, profesores de instrucción primaria, empleados en administración, comerciantes, etc. etc.

Fuera enojoso copiar el índice de los capítulos que abraza. Su objeto es dar á conocer el nuevo sistema, facilitando su comprensión por medio de un método sencillísimo, y evitar las reducciones enojosas que ocurren necesariamente al buscar las equivalencias de las medidas que teníamos, con las del nuevo sistema.

Puntos de suscripción: Castellón casa del autor, Mayor 30; Imp. y Librería de Rovira Hermanos, Mayor 96; viuda de Perales, plaza de la Constitución; y Soto, Mayor 118.—Valencia, viuda del Sr. Badal, Caballeros 5; Alicante, viuda de D. P. Ibarra.

Al que se suscriba por 10 ó mas ejemplares se le rebajará un 10 por 100, segun el pedido.—Precio.—En Castellón 8 reales—fuera 10.

**TAQUINET el jorobado,**

novela escrita en frances

por

CH. PAUL DE ROCK

TRADUCIDA

por D. Mariano de Rementería.—Hijo.

**UN RACIMO**

DE

**GROSELLA,**

novela escrita en frances

por CH. PAUL DE ROCK.

traducido

por D. MANUEL GARCIA GONZALEZ.

EL CONSULTOR DE QUINTAS,

ó SEA

Recopilada legislación de este negociado,

ANOTADO Y CONCORDADO

por

BERNARDINO MARZO Y GOZALVO, secretario que ha sido de varias municipalidades.

Esta obrita, la mas completa de cuantas se han publicado hasta el día acerca del particular, consta de un tomo de 488 páginas de buen papel y correcta impresión.

Se halla de venta en Valencia Imprenta de El Valenciano 22 rs. franco de porte remitiéndose al administrador de dicho periódico en libranzas sellos de correo etc., y en Castellón imprenta de este periódico.

**GIRO MUTUO.**

Los Srs. Gutierrez Garcia y C.<sup>as</sup>, representantes en esta capital, de la Sociedad Española de Crédito Comercial de Madrid, tienen giro sobre todas las plazas de alguna importancia en la Península y Ultramar.

Sus oficinas están abiertas de ocho de la mañana á tres de la tarde en la calle del Medio núm. 51 principal.

**Manual de Ayuntamientos,**

CON LA PRIMERA EDICION.

Recomendada por el Gobierno de Su Magestad en Reales órdenes de 26 de Febrero de 1852, 3 de Diciembre de 1853, 3 de Enero y 6 de Febrero de 1865, por la que se admite en cuenta á las corporaciones municipales el coste de la suscripción.

Para preparar y formar todos los repartimientos y datos estadísticos por el sistema decimal y el de escudos, con arreglo á la Ley de Moneda, de 26 de Junio de 1864.

Dicha primera edición comprende la Aritmética decimal por el sistema de escudos en toda su estension, y medio de usar las Tarifas por el método de reales y céntimos y el de escudos.

por

JOSE LLOVERA MARTINEZ.

Coste de la obra, 60 reales en esta provincia, en la imprenta de este periódico.

**BAÑOS DEL CID.**

Este establecimiento nuevo en esta Capital, que tanto puede contribuir á la higiene y recreo de sus habitantes; queda abierto para las personas que gusten favorecerle, desde el día de hoy:—Castellón 7 de Julio de 1867.

PRECIOS.

Por un baño con ropa. . . . . 4 reales.  
Por nueve id. id. de abono. 30 »  
Por uno sin ropa. . . . . 3 »  
Por nueve id. id. de abono. 22 »

Los demás pormenores se hallarán de manifiesto en el Establecimiento, calle del Gobernador, salida al camino del Mar.

**OCASION**

para los Ayuntamientos.

Filiaciones, papel de hilo, sueltas á 2 ochavos, por cientos á 3 rs.

Estados de juicios verbales y de conciliación, papel de hilo, sueltos á cuarto, por ciento 6 rs.

Cartas de pago, papel de hilo, sueltas cuarto, el ciento á 7 rs.

Libramientos papel de hilo, sueltos á cuarto, el ciento 7 rs.

Declaración de alta y baja de subsidio industrial y de comercio, papel hilo sueltos á 2 ochavos, el ciento á 6 rs.

Recibos de consumos.—Idem talonarios para la contribucion de consumos.—Papeletas de citación.—Feés de vida.—Estados de nacidos casados y muertos.—Estado del precio medio de pesas y medidas.

Se hallan de venta en la Imprenta de Rovira Hermanos: Castellón.

# EL IMPARCIAL,

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES, CIENCIAS, AGRICULTURA, LITERATURA Y ARTES.

Año 4 — Número 66.

Se publica los miércoles y sábados. — Precio en Castellón: Un mes 4 rs. — Fuera, franco de porte: Tres meses, 15 rs. — Remitiendo el importe en libranzas del Tesoro ó sellos de franqueo al Administrador de este periódico. — Redacción calle del Medio, núm. 114. — Administración calle Mayor, núm. 96, adonde se dirijan todas las reclamaciones. — Las suscripciones se harán en la Administración de este periódico.

Miércoles 21 de Agosto de 1867.

Castellón 21 de Agosto.

*Nosce te ipsum.*

¡Tal era el sublime principio de la filosofía griega, grabado en el mármol de sus templos como depósito sagrado custodiado por la magestad de sus divinidades! La moral ha hecho de él un arma privilegiada, un preservativo supremo contra la soberbia, contra la dureza y crueldad del corazón humano; alzando sobre las ruinas de una vanidad loca é insensata, de una inhumanidad despiadada, bárbara y feróz, ese trofeo consagrado á enaltecer la humildad noble y decorosa, la clemencia generosa y compasiva, que comienzan por desconfiar de todo lo que en el fondo es obra de miserables pasiones, y concluyen por respetar el honor, la fama, la fortuna, la vida del hombre.

Cuando rotas y despedazadas las ilusiones de nuestra juventud que cual un cendal de oro y púrpura trasparenteaban á nuestra vista fascinada todos los objetos, todas las sendas de la existencia embellecidas por el manto de color de rosa que las hace tan deliciosas, ocultando los amargos desengaños, la terrible realidad que huende en el polvo nuestras aspiraciones, nuestros deseos, nuestras esperanzas mas lisonjeras; solo puede hallar-

se un lenitivo á los pesares aplicando á la herida el dulce bálsamo de esa máxima consoladora que preceptua el conocimiento de si mismo. para no encontrar decepciones, allí, donde en verdad solo se palpa nuestra propia equivocación. Guiados por esa antorcha resplandeciente que cambia nuestra manera de ser, que inunda los espacios de ólas inmensas de brillante luz para evitarnos la caída en el hondo abismo abierto á nuestros pies por el orgullo, que nos conduce como Mentor á Telémaco, al conocimiento práctico del hombre, váse elaborando insensiblemente el odio profundo á la envidia, la mas indigna y degradante de las pasiones, al egoísmo, el mas friamente insensible de los sentimientos. La religión, con estas bases, se encarga despues de desarrollar el espíritu de caridad, la mas hermosa de las virtudes cristianas.

No es, pues, dudoso para nosotros que ese elevado pensamiento entraña el germen fecundo de la paz del alma, de la pureza de nuestras afecciones, si estudiado á conciencia queda establecido como fundamento de nuestras obras. Veámoslo prácticamente.

¿De qué servirá á ese anciano, cuyas débiles fuerzas apenas son suficientes para arrastrar el peso de los años, ostentar un vigor, una energía que desmiente la palidez de su rostro, si no puede

competir con el brioso mancebo que en la aurora de la vida és como el cedro del Líbano que desafia, arrogante y poderoso, la violencia de las tempestades?

¿De qué servirá á esa mujer hechicera, cuyo lindo rostro eclipsa el de las vírgenes de Rafael, su deslumbradora belleza, si no aprovecha esas gracias seductoras para alcanzar una posición estable, digna y decorosa que la ponga á cubierto de los rigores del infortunio, prefiriendo ser una honrada madre de familia á la coqueta tan adorada exteriormente en los salones, como despreciada por todos los que comprenden su horrible veleidat é inconsecuencia?

¿De qué servirá á ese avaro miserable atesorar riquezas que ha de abandonar en el momento en que en el reloj de la eternidad suene la hora suprema de que egerza su terrible misión la inexorable parca, si no llegan á su oído los ayes de los desgraciados, cuyas lágrimas pudo enjugar, que dulcificquen los últimos momentos de su horrible agonía?

¿De qué servirá al hombre en general la disculpa que brote de sus labios, si al juzgar á la humanidad lo hizo sin tener en cuenta su propia aptitud para egecutar aquello que reprueba, sin atenuar sus faltas, sin recordar que ha de responder de su criterio, y que si la dulcísima frase «Piedad» no resonó en su corazón, no debe esperarla para sí de los demás?

¡Ah! Que si todas esas entidades que nos han servido de tipo para nuestras consideraciones hubieran comprendido toda la importancia, toda la provechosa enseñanza que encierra el *Nosce te ipsum* de la filosofía griega, no se lamentarian hoy los extravíos, las sinrazones, las perturbaciones que agitan y conmueven la sociedad, las rivalidades que la convierten en un bátrito infernal de asquerosas exigencias, en un pandemium en que se asocian todas las pasiones bastardas para secar las fuentes de generosidad y nobleza, cuyas aguas purísimas debían fertilizar este valle fecundo en lágrimas y dolores que llamamos mundo!

¿Será que el hombre esté condenado por una ley eterna, providencial, á ser el verdugo de sus semejantes, á labrar la corona de los mártires para colocarla en las sienes de todos aquellos á quienes envidia, ó cree le hacen sombra en sus injustas aspiraciones? ¡Horrible sería entonces el destino de la humanidad! Nuestras creencias en esta parte son que el daño reside y debe buscarse en el corazón. A la educación toca refrenar desde la infancia esa perversion de los sentimientos mas dulces y elevados del alma; y si llegase el instante siempre doloroso, temible siempre de juzgar las acciones humanas, deben consultarse las lecciones de la experiencia, debe abrirse el libro

201

—¡Luis! apenas murmuró ella, en qué estado me encuentras..... ¡Ven, sálvame!..... que no perezca ahora que te he recobrado!... mira, aquí, aquí (y señalaba en el pecho) hay un volcan que me devorará!... esa bebida infernal ha consumido de un golpe las fuerzas que me quedaban!..... ya no hay remedio para mí!..... ¡Luis de mi vida, quitame este dolor que destroza..... que aniquila mi existencia, que me lanza al sepulcro!..... ¡Luis!... yo me muero!

—No, no será así, ángel mio; Dios no permitirá que se consuma este horrendo crimen. ¡Señor! Señor! que desde ese trono de gloria fijes tu vista enternecida sobre esta escena de amargura, sálvala, y acepta el sacrificio de mi vida! ¡Oh! si yo pudiera rasgar ese velo de muerte! si pudiera romper tus venas para estraer esa sangre emponzoñada y darla la mía!..... qué angustia..... y no ha de haber consuelo para nosotros!..... ¡Laura! Laura querida! haz un esfuerzo supremo por nuestro amor!..... no desconfíes de la Providencia!..... Voy á llamar quien te socorra, quien arranque ese veneno mortífero que te despedaza!.....

—¡No! no te apartes de mí!..... sería inútil!..... déjame que espire en tus brazos!..... ¡Gracias, Dios mio! gracias porque lo has permitido! Mira, Luis, en mis largas horas de insomnio, en los dias infor-

202

tunados que se han deslizado desde nuestra separación, no se ha borrado tu imagen adorable de mi mente!.... muero por tí... por no serte infiel! ¡He padecido mucho, Luis mio! ¿No ves qué destrozo han hecho en mí las penas?.... ¡Ya no soy la virgen del Arno que inspiraba tus cantos de poeta, sino una sombra vaporosa que desaparece sin dejar huella alguna!..... ¡Toca mi mano helada ya!... pocos momentos nos quedan ya de estar reunidos!..... quiero aprovecharlos. Luis, grande ha sido nuestra pasión grande debía ser nuestro castigo, porque abandonamos en un instante de delirio la senda de la virtud..... acepta esta expiación humildemente y besa como yo la mano poderosa que la ha ordenado. ¡Vive! vive, amor mio! y cuida de ese ángel de redención que el cielo te presenta para calmar tus pesares! ¡Pobre hijo mio!..... hijo de mis entrañas!... ni aun siquiera me es dado bendecirte! ¡Ya no tendré jamás el consuelo de verte!.... ¡Oh! qué recuerdo tan funesto!.....

Hubo un segundo de tremenda lucha entre el afecto maternal y el deber religioso: la materia fué vencida, y una luz radiosa y esplendente iluminó el rostro de la víctima. Era el Serafin del amor divino que ya la cubria con sus alas celestiales.

Luis entre tanto permanecía de rodillas al lado

del mundo en que se obtiene el conocimiento de la sociedad en su genuino y verdadero sentido moral: debe, en una palabra, no perderse de vista que el sentimiento de la piedad es tan hermoso en la práctica como útil para el que la ejercita. Hemos dicho y repetimos, el que no tiene caridad con su prójimo, no puede esperarla para sí ni en la tierra ante los hombres, ni en el cielo ante Dios.

JUAN BAUTISTA CASSOLA.

Dico La Paz de Murcia:

«Es muy importante para los labradores prever con certidumbre la lluvia dos ó tres días antes de caer, para arreglar en consecuencia los trabajos agrícolas. El barómetro lo indica, pero no siempre hay á mano un barómetro, y por otra parte, las oscilaciones del mercurio en el tubo de este instrumento, no indican realmente sino la presión atmosférica. Hé aquí un pronóstico infalible y que está al alcance de todos. Cuando en el buen tiempo se perciben en el cielo pequeñas nubes inmóviles, diáfanas y que caen en forma de saúce llorador, la lluvia caerá dos ó tres días después de este fenómeno.

La diputación provincial de Valladolid ha nombrado por unanimidad cronista de la corporación al ilustre poeta hijo de aquella capital D. José Zorrilla.

Dicen de Figueras:

«El mercado de nuestra plaza se presenta poco afluido por nuestros labradores en atención á estar ocupados en la trilla, la que se halla bastante adelantada.»  
«Si bien las avenas y cebadas han dado un resultado poco satisfactorio por la gran sequía que sufrieron cuando estaban en su desarrollo, los demás cereales

y en particular el trigo es bueno y abundante por lo que esperamos una y muy notable baja.»

«En los vinos reina completa calma, pero sus precios se sostienen en algunos puntos de esta comarca á consecuencia del pedrisco que malogró el fruto; en términos que en muchos viñedos solo han quedado las cepas. Indudablemente que si se presenta salida para este caldo subirán sus precios.»

«El aceite obtiene algún favor, por cuanto se desconía que su cosecha no pasaría de regular y el de haber sido víctima en varios puestos del mencionado granizo.»

Una de las industrias españolas que podrían importarse á Portugal con mejor resultado es la fabricación de fósforo. En Lisboa es casi general el uso de las pajuelas de madera, y los fósforos de cerilla son escasos y casi á doble precio que en España.

Acaban de llegar á San Luis tres seres singulares, á quienes se considera como naturales de la luna. El echo es que se ignora absolutamente de donde proceden. Hé aquí la historia tal como la cuenta *La Ilustración* de Nueva-York:

«Dos paisanos, dándole caza á bestias extraviadas en Bird's Island, ha algun tiempo, encontraron tres criaturas extrañas, que parecían de nuestra raza, pero cubierto de plumon ó bello muy espeso de la cabeza á los pies, sin otra vestidura que sus cabelleras de una vara de largo. Estos seres tienen la voz humana, mas no articulada, absolutamente ininteligible, ni comprenden tampoco ninguna lengua conocida. Son extraños á todo lo que les rodea y les causa estupor todo cuanto ven.

Dulces, por otra parte, inofensivos y tímidos, sin recelo dejan que se les aproximen. Sin embargo, cuando por la

primera vez los encontraron los dos campesinos, costóles no poco trabajo apoderarse de ellos. Tienen estas criaturas agilidad comparable, y sin huir precisamente, evitan que les toquen. Fué preciso cogerlas por astucia; y una vez cogidas no han opuesto ninguna resistencia. Lo mas extraño es que los tres son del sexo femenino, lo que dá lugar á suponer que no son las únicas muestras de su raza, y que deben tener congéneres. ¿Donde? ¿En qué país? ¿En qué planeta? ¡Misterio impenetrable! Pero se hacen investigaciones y esperamos que se descubra la verdad.»

Dice un diario valenciano:

«Todos los años se esportan de nuestro puerto cantidades muy considerables de melones que constituyen una cosecha bastante importante en nuestra vega; pero en el verano que atravesamos el movimiento de embarque ha sido menor quejándose los patrones de los faluchos, que principalmente se dedicaban á este comercio, del poco aguante que tiene la fruta, que entra en descomposición á los pocos días, lo que les obliga á venderla á cualquier precio en los puntos de arribada.»

Se ha declarado ya oficialmente que dentro de treinta meses estará terminado por completo y abierto al público el canal del Istmo de Suez.

El Padre Secchi ha hallado el modo de hacer escribir á la lluvia y al viento. Su *Meteorógrafo* es una máquina en la que el viento escribe los grados de su velocidad y de su dirección, y la lluvia el tiempo y la cantidad en que ha caído del cielo.

Este ingenioso instrumento registra automáticamente, por medio de curvas que con lápiz comun traza en hojas de

papel preparadas al efecto, todas las variaciones atmosféricas meteorológicas, se compone de una base, sobre la que se alza un castillo con cuatro columnas que sostienen todas las piezas de la máquina.

Entre las columnas corren con movimiento uniforme y descendente dos cuadros en donde se registran todos los fenómenos uno tras otro. El primer cuadro sirve ordinariamente para hacer la historia atmosférica de diez días, el segundo la de dos; pero la duración puede variarse á placer.

En el primer cuadro, un barómetro con balanza, perfeccionado, señala la presión atmosférica: una banderola la dirección de los cuatro vientos, y el molinete de Robinson la velocidad de los mismos. Además un termógrafo metálico revela la temperatura aproximada hasta un cuarto de grado, y designa la cantidad y hora en que ha llovido.

En el segundo cuadro, una repetición del barómetro revela con toda minuciosidad, por medio de una escala ascendente, cuál ha sido la presión atmosférica durante la borrasca; un psicrómetro dá á conocer la humedad hasta un décimo de grado, y si vuelve á llover, en otro aparato se registra la cantidad de la nueva lluvia.

Variedades.

CUENTO.

Luisito era un muchacho muy apreciable y elegante, muy urbano y comedido, y por mas señas estudiante de ciencias en la Universidad de Madrid.

Siempre jovial con sus amigos, siempre alegre, está hoy triste, meditabundo, encerrado en su habitación, por que está de huesped, sin querer ver á nadie, apenas sin comer y por apendice haciendo

de la cama, cojida entre sus manos la derecha de Laura, que en su desvario pretendía reanimar con su aliento de fuego.

—Luis, lé dijo por la postrera vez. La eternidad se ha abierto ya para mí.... voy á comparecer ante ese Dios de misericordia, que quiso también subir al Calvario entre horrores y angustias, por su amor inefable al hombre.... Amándote yo con delirio he creído en él.... y creyendo, me he salvado. Júrame por él que perdonarás á mi verdugo y á esa desgraciada cómplice á quien debo morir tranquila.... Cuida de mi hijo.... y que jamás pese sobre él la nota de oprobio que una sociedad envilecida imprimiría sobre su frente, si supiese su nacimiento.... Ahora, Luis, valor.... sé hombre, ya que una débil niña recibe la misión de infundirlo en tu noble pecho.... el momento supremo está ya cercano.... Dame un beso.... purificado de todo afecto terreno, y ruega al cielo por mí....

Lanzóse Luis frenético, delirante sobre aquel que ya empezaba á ser cadáver frío: lágrimas ardientes corrían por sus pálidas mejillas: tembloroso, convulsivo, besó aquellos labios cárdenos, amoratados que ya iba cubriendo una espuma ensangrentada.

—¡Dios mío! ten piedad de este desgraciado! murmuró lentamente Laura que ya había perdido

res, acaba de completar su obra destructora: Luis de San Genaro debe llegar aquí dentro de pocos momentos; pero solo abrazará un cadáver. Salvaos de la catástrofe que amenaza: ahí teneis ese bolsillo que os facilitará la fuga y os pondrá á cubierto de la miseria. El suicidio ó el patíbulo nos esperan.

Dijo, y huyó el cobarde; mas su cómplice no le imitó. Aterrada por la terrible revelación que se le habia hecho, y presa de devoradores remordimientos, quiso intentar su perdón, confiada también en que, teniéndome en su poder, podía alcanzarlo ofreciéndole en cambio mi rescato. Entró, pues, en el aposento de Laura en quien ya se descubrían los primeros síntomas del veneno. Dolores vehementísimos y un ardor que abrasaba el pecho y las entrañas, se sucedían rápidamente con furiosas convulsiones. Entonces corrió Verónica al palacio de Luis, á quien encontró estremadamente abatido. En pocas palabras le instruyó del estado de Laura, pidiéndole acudiese á su socorro. Voló, en efecto, el desgraciado amante, ansioso de salvar aquella prenda querida; mas era tarde. Cuando entró en la estancia, el frío de la muerte se apoderaba rápidamente de aquel cuerpo bellissimo que un día constituyó todas sus delicias.

—¡Laura! ¡Laura mía! gritó Luis.

la figura mas rara del mundo. Un muchacho que como dije antes vestia con gusto y esquisita elegancia lleva hoy un estrecho pantalon por el que se trasluce la pronunciada musculatura de sus piernas, por que tambien se há quedado delgado, un levitin abrochado hasta el cuello, un pañuelo negro atado al rededor de este y un sombrero de indescriptible forma introducido hasta la ceja derecha. El pelo, que ha dejado crecer, se descuelga de entrambos lados de la cabeza formando dos grandes bucles que cubren por completo sus orejas; tiene las mejillas lívidas, la nariz afilada, los ojos tristes, sombríos.

¿Qué revolucion habia trastornado el cerebro del estudiante? ¿Qué desconocido accidente lo redujo á tal estado? ¿Quien lo diria! El amor. Pero el amor no creo que obligue á desesperar á nadie, á hacerle insociable, ni, sobre todo, á que se presente á las gentes de una manera tan ridícula y vergonzosa.

¡Ah! Luisito vive enfrente de una casa que solo tiene puerta y un balcon cuyos visillos ocultan la habitacion; casa misteriosa que es continuamente para él y sus compañeros objeto de muchas y variadas conversaciones; por mas que se hizo por averiguar quienes fueran sus moradores nunca se consiguió saberlo; cuantas mas noticias se adquirian, tanto mas oscuro se presentaba el misterio que ésta encubria.

La casualidad hizo por fin que Luisito viese una tarde detras de los cristales á una niña de unos diez y ocho años, mas pálida que una noche de luna y mas mortecina que una lámpara sepulcral, con sus negros cabellos á la romana, su vestido blanco, su cinturón de larga hebillas y su cruz negra al cuello. Hallábase á la sazón meditabunda, los rasgados ojos elevados al cielo, la mano derecha apoyándose la barba y con la izquierda sosteniendo un libro con cuyo contenido al parecer se deleitaba. Luisito que es bastante enamorado, y que siempre le há gustado lo poético, lo ideal, lo sublime, escusado es decir, que se enamoró frenéticamente de aquella aparición, miróla, ella hizo lo mismo y sus miradas se entendieron, mas tarde se hablaron, y la romántica Elisa, por que no puede ser otra la causa, comunicó su sentimiento vago, y fantástico á mi amigo reduciéndolo al lastimoso estado en que lo acabo de bosquejar.

Una vez entregado por completo al romanticismo, Luis no era Luis, era una sombra, un espectro. Dedicóse como era natural á componer versos á su adorada y aquí si que fueron los apuros; nunca le hubiera dado tal mania; muchas veces paso principio á su designio y otras tantas tiraba la pluma, por que nunca se veia satisfecho de sus producciones; pero era preciso, indispensablemente habia que llevarlo á efecto: su Elisa le habia dedicado varias poesias y era necesario contestarlas.

(Se concluirá.)

DOMINGO ORTIZ DE PINEDO.

CANTARES.

Vivo por la caridad  
Que la esperanza me tiene,  
Solo me falta la fe  
Para creer que me quieres.

La amistad tiene escondidos  
Los lazos dentro del alma,  
Y es la mano del destino  
Quien los desune ó enlaza.

En el horde de un abismo  
Está el árbol de la vida,  
Todos subimos al árbol  
¡Cuidado con la caída!

Brilla como fuego fátuo  
En la vida la esperanza,  
Al acercarnos nos huye,  
Al ir á tocar se apaga.

El que mira al porvenir  
Lo vé adornado de flores,  
Que á él solo pueden marchar  
Nuestros sueños é ilusiones.

Pues tienes mi vida, hermosa,  
Dame una poca, que muero;  
No me canso todavia  
De decirte que te quiero.

Genaro Genovés.

SONETO.

Me propongo escribir ¡qué desati  
Componer versos yo de pesar lle  
¡Oh! pierdo la paciencia, pierdo el ti  
Cómo podré escribiros este estre  
¡Ah! musas! por piedad, mi acento tier  
Escuchad y tendedme vuestra ma  
¡Oh! por todas las furias del aver  
No, por mas que suplique será en va  
¡Genios, génius, llegad! no viene ni u  
Y ya todo sin fuerzas lo abando  
Sin obtener respuesta de ningun  
Sin su ayuda mi cántico no ento  
Cómo podré pasar ese cami  
Si quiero poeta ser contra el desti

José M. de Aguilar y Mendoza.

Gacetilla.

INOCENTE.—Un caballero de manos listas le decia á un su cofrade.

Chico, es magnifico el alfiler de brillantes que llevas hoy en la camisa.

—Bah! regularcillo.

¿Se puede saber su valor?

—Hombre, yo no sé á punto fijo, porque cuando lo tomé en casa del joyero no habia nadie en la tienda, y no pude preguntarlo.

CONTRA SIETE VICIOS HAY SIETE VIRTUDES.—Contra los que piden un cigarro, porque los suyos se le quedaron en el bolsillo de la levita que se mudó, basta un no fumo, dicho á secas.

Contra los que piden el carruaje, alegar la cojera del caballo.

Contra los pollos enamorados, hacerse el distraido y encajarles encima una vasija de agua.

Contra los caleseros que no moderan el paso estando malas las calles, enseñarles el garrote.

Contra los tontos, dejarlos con la palabra en la boca, y volverles las espaldas

cuando mas empeñada tienen la conversacion.

EL OTRO DIA estábamos en un convite treinta personas de ambos sexos.

Una niña pidió café.

—Las niñas no toman café que se ponen feas, le dijo su madre.

—¡Ay! Dios mio, por eso tendras tu esa cara, exclamó la niña.

Figúrense Vds. como se quedaria la buena señora.

ANECDOTA. Descontento un dia Napoleón con un despacho de Viena, dijo á Maria Luisa:

—Vuestro padre es un torpe.

—La emperatriz, que no entendia bien el frances, preguntó á un consejero:

—¿Qué significa la palabra torpe que ha empleado el emperador hablando de mi padre?

—Significa, dijo el consejero (que no seria tonto), hombre sagaz, de madurez y de buen consejo.

Algunos dias despues, presidiendo la emperatriz el consejo de Estado, se acordó de aquella palabra, y queriendo mostrarse fina y delicada con el famoso Cambreres, le dijo:

—Os tengo por el primero y mayor torpe del imperio.

COSAS DE ALLA. A una actriz que ha entusiasmado al público de Nevada, Estados-Unidos, le arrojaron el otro dia dos ladrillos á la escena. Es de advertir que los ladrillos eran de plata. De todos modos hay que confesar que el celebrar el mérito á ladrillazos es otra de las originalidades de aquellas gentes.

BUEN BOCADO. La princesa Olga, hija del gran duque Constantino de Rusia, recibirá al casarse con el rey de Grecia una dote de cuatro millones de reales, y una renta anual de igual suma.

Además, la princesa Olga tiene diez y seis años, y un pié... así, un tallo... tambien así, y unos ojos... así tambien.

Conque... ejem: ¡vaya un bocado!

EPITAFIO.—Semiramis, reina de los asirios mandó grabar sobre su sepulcro este epitafio.

«Cualquiera que necesite dinero, abra este sepulcro y tome cuanto quisiere.»

Engañado Dario por la inscripcion, mandó abrir el sepulcro y halló on él estas palabras grabadas sobre una piedra:

«Si no estuviese atormentado tu corazón por la avaricia, respetarias el sueño de los muertos.»

CONVENZASE V.—Le decia ayer un fotógrafo á un tendero de comestibles— la sociedad está perdida y yo no deseo mas sino que venga el diluvio.

—¡El diluvio! exclamaba el almacenista asustado.

—Si señor, el diluvio.

—Ya, como V. vive en un octavo piso....

¿Y SI TE DEJAN cesante.... de cabeza?

—Un desdichado se lamentaba on su triste situacion y decia así á su protector que no sabia donde colocarlo:

Haga V. por donde emplearme pronto on cualquier cosa, aunque sea de emperador en Méjico que es lo peor que hay que ser hoy.

¿Estaria desesperado el hombre?

ENTRE LAS CURIOSIDADES que admira el

venturoso mortal que visita la Exposicion de Paris, se encuentra la maravilla de un hombre que vive sin cabeza desde la época de la guerra de Crimea, donde la perdió de un sablazo que le propinó un cosaco.

Es un fenómeno que llama ordinariamente la atencion y que la ciencia no puede explicar.

Recibe la comida y bebida por la garganta y cuando esta satisfecho tapa el agujero con la mano y cesan de darle de comer ó beber.

El Estado le tiene señalada una pension para sus alimentos y sostener el criado que le cuida.

Es inútil advertir que este hombre no usa sombrero en ninguna estacion del año.

Seccion Religiosa.

SANTO DE HOY.—Sta. Juana Francisca Freniot, viuda.—La Iglesia reza hoy de Sta. Juana Francisca viuda, con rito doble calor blanco.

Cultos piadosos.

Jueves. En la santa Iglesia parroquial hoy, por la tarde á las seis, se cantarán solemnes completas, y concluidas, la procesion de fin de octava de Ntra. Sra. de la Asuncion.

Viernes. En la Iglesia de la Purísima Sangre, á las siete de la mañana, misa rezada por los difuntos de la congregacion del Sagrado corazón de Jesus, y por la tarde, á las cinco, la hora santa de dicha congregacion con esposicion, rosario, tres puntos de meditacion y reserva.

Sábado. En la Iglesia de Sta. Clara, á las ocho de la mañana, misa rezada por la Felicitacion sabatina, y por la tarde á las siete el ejercicio de dicha Felicitacion, dando fin con la salve.

Solucion á la charada anterior.

Acostada anoche ya  
Iba á conciliar el sueño,  
Y adiviné la charada:  
El todo es, lector, TORERO.

Pepita.

CHARADA.

Es un animal cuadrúpedo  
Mi segunda con primera,  
Y es una incomodidad  
Tener algun prima y tercia,  
Asi como fuera dicha  
Que yo mi todo tuviera:  
Qué descansando me iria  
A verte, querida Pepa.

(La solucion en el próximo número.)

Correspondencia de «El Imparcial.»

Sr. D. E. M. Barcelona. Se recibió aquello y esperamos mas.

Sr. D. J. de A. Valencia. Lo mismo decimos.

Sr. D. R. S. Madrid. Es V. un perezoso.

Sr. D. D. O. P. Coruña. Puede usted mandar lo que quiera.

Sr. D. A. G. Madrid. No hay novedad.

Por todo lo no firmado:

EL SECRETARIO DE LA REDACCION.

Eduardo Cassola.

DIRECTOR PROPIETARIO.

D. Juan Bautista Cassola.

IMPRENTA DE ROVIRA HERMANOS.

Editor responsable, Estevan Rovira.

Los anuncios se pagarán á dos cuartos línea á los Sres. suscritores, y á cuatro los que no lo son.

## SECCION DE ANUNCIOS.

Los remitidos á medio real línea á los suscritores, y á uno á los que no lo son.

LIBROS EN VENTA

LA LIBRERIA DE RIVIRA HERMANOS.

**Ley de Enjuiciamiento civil.**

**Código penal.**

**Código de Comercio.**

**Libro de María.**

**Armonías y Cantares.**

**Tratado clínico práctico de las enfermedades de los niños.**

por

D. JOAQUIN GONZALEZ HIDALGO.

**¡NO MAS MONEDA FALSA!**

COMPOSICION QUIMICA

POR

**MR. ERDIW.**

Medio facil, breve y seguro para conocerla.

Se halla de venta en la libreria de Rovira Hermanos.

### BIOGRAFIA

DEL CELEBRE ESCULTOR VALENCIANO

**D. JOSE ESTEVE BOKET,**

POR

D. JOSE V. MARTI MALLOL.

Con una detallada é interesante relacion de sus principales obras, dispuesto por orden alfabético de poblaciones, en número de mas de ciento, para donde las hizo y una descripcion artistica de las de mayor mérito. Forma un elegante cuaderno de 60 páginas de clara impresion á las que acompaña un precioso grabado, retrato del Artista

Se vende en la imprenta de este periódico y en Valencia en la antigua libreria de Laborda, hoy de D. Juan Martí, calle de la Bolseria núm. 22, al infimo precio de 4 rs. ejemplar.—Fuera á 5, franco de porte.

### PRONTUARIO MEDICO DE QUINTAS

por

EL DOCTOR DON PASCUAL PASTOR.

Quinta edicion.

Se vende en la imprenta de este periódico.

En la imprenta de este periódico, se halla de venta. **Papel de Repartos segun el último modelo publicado en el Boletín oficial, teniendo que ser escudos en vez de Reales.**

### LEGISLACION MILITAR DE ESPAÑA,

antigua y moderna,

recogida, ordenada y recopilada por D. Antonio Vallecillo. — Publicada con aprobacion de S. M., habiendo sido declarado oficial el texto de esta obra, en cuanto esté arreglada al original.

Dicha obra consta de 8 tomos en cuarto, encuadernados; su valor, 184 reales.

Se halla de venta en la imprenta de este periódico.

Las pesas y medidas de las provincias de Castellon, Valencia y Alicante, reducidas al sistema métrico-decimal,

por

D. ANTONIO F. RUIZ.

Obrita utilísima para los abogados, escribanos, secretarios de Ayuntamientos, profesores de instruccion primaria, empleados en administracion, comerciantes, ect. etc.

Fuera enojoso copiar el índice de los capitulos que abraza. Su objeto es dar á conocer el nuevo sistema, facilitando su comprension por medio de un método sencillísimo, y evitar las reducciones enojosas que ocurren necesariamente al buscar las equivalencias de las medidas que teníamos, con las del nuevo sistema.

Puntos de suscripcion: Castellon casa del autor, Mayor 30; Imp. y Libreria de Rovira Hermanos, Mayor 96; viuda de Perales, plaza de la Constitucion; y Soto, Mayor 118.—Valencia, viuda del Sr. Bada, Caballeros 5; Alicante, viuda de D. P. Ibarra.

Al que se suscriba por 10 ó mas ejemplares se le rebajará un 10 por 100, segun el pedido.—Precio.—En Castellon 8 reales—fuera 10.

### TAQUINET el jorobado,

novela escrita en frances

por

CH. PAUL DE ROCK

TRADUCIDA

por D. Mariano de Rementeria. — Hijo.

### UN RACIMO

DE

### GROSELLA,

novela escrita en frances

por CH. PAUL DE ROCK.

traducido

por D. MANUEL GARCIA GONZALEZ.

EL CONSULTOR DE QUINTAS,

ó SEA

Recopilada legislacion de este negociado,

ANOTADO Y CONCORDADO

por

BERNARDINO MARZO Y GOZALVO, secretario que ha sido de varias municipalidades.

Esta obrita, la mas completa de cuantas se han publicado hasta el dia acerca del particular, consta de un tomo de 488 páginas de buen papel y correcta impresion.

Se halla de venta en Valencia Imprenta de El Valenciano 22 rs. franco de porte remitiéndose al administrador de dicho periódico en libranzas sellos de correo etc., y en Castellon imprenta de este periódico.

### GIRO MÚTUO.

Los Srs. Gutierrez Garcia y C.<sup>as</sup>, representantes en esta capital, de la Sociedad Española de Crédito Comercial de Madrid, tienen giro sobre todas las plazas de alguna importancia en la Península y Ultramar.

Sus oficinas están abiertas de ocho de la mañana á tres de la tarde en la calle del Medio núm. 51 principal.

### Manual de Ayuntamientos,

CON LA PRIMERA EDICION.

Recomendada por el Gobierno de Su Magestad en Reales órdenes de 26 de Febrero de 1852, 3 de Diciembre de 1853, 3 de Enero y 6 de Febrero de 1865, por la que se admite en cuenta á las corporaciones municipales el coste de la suscripcion.

Para preparar y formar todos los repartimientos y datos estadísticos por el sistema decimal y el de escudos, con arreglo á la Ley de Moneda, de 26 de Junio de 1864.

Dicha primera edicion comprende la Aritmética decimal por el sistema de escudos en toda su estension, y medio de usar las Tarifas por el método de reales y céntimos y el de escudos.

por

JOSE LLOVERA MARTINEZ.

Costé de la obra, 60 reales en esta provincia, en la imprenta de este periódico.

### BAÑOS DEL CID.

Este establecimiento nuevo en esta Capital, que tanto puede contribuir á la higiene y recreo de sus habitantes; queda abierto para las personas que gusten favorecerle, desde el dia de hoy.—Castellon 7 de Julio de 1867.

PRECIOS.

Por un baño con ropa. . . . . 4 reales.  
Por nueve id. id. de abono. 30 »  
Por uno sin ropa. . . . . 3 »  
Por nueve id. id. de abono. 22 »

Los demás pormenores se hallarán de manifiesto en el Establecimiento, calle del Gobernador, salida al camino del Mar.

### OCASION

para los Ayuntamientos.

Filiaciones, papel de hilo, sueltas á 2 ochavos, por cientos á 3 rs.

Estados de juicios verbales y de conciliacion, papel de hilo, sueltos á cuarto, por ciento 6 rs.

Cartas de pago, papel de hilo, sueltas cuarto, el ciento á 7 rs.

Libramientos papel de hilo, sueltos á cuarto, el ciento 7 rs.

Declaracion de alta y baja de subsidio industrial y de comercio, papel hilo sueltos á 2 ochavos, el ciento á 6 rs.

Recibos de consumos.—Idem talonarios para la contribucion de consumos.—Papeletas de citacion.—Feés de vida.—Estados de nacidos casados y muertos.—Estado del precio medio de pesas y medidas.

Se hallan de venta en la Imprenta de Rovira Hermanos: Castellon.